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в социальную сферу района, 
ограничиваясь уплатой налогов. 
Поэтому глава ЭМР Евгений Ва-
сильев очень жестко обозначил 
свою позицию: 

 «Эвенкия последние 40 лет 
жила с надеждой на «нефтяное 
чудо». Сегодня, когда мы стоим 
на пороге промышленного ос-
воения Юрубчено-Тохомского 
месторождения, скоро будет 
достроен нефтепровод Куюм-
ба-Тайшет - можно констатиро-
вать, что «чудо» действительно 
произошло, только с обратным 
эффектом. Ежегодно район по-
купает у недропользователей 
нефти более чем на 300 млн. 
рублей по цене, сопоставимой с 
ценами на мировых биржах - по 
14 тыс. рублей за тонну. Сниже-
ние цены на нефть, потребляе-
мую на нужды теплоснабжения 
района, могло бы существенно 
снизить наши бюджетные рас-
ходы. А высвободившиеся сред-
ства можно было бы направлять 
на строительство школ. 

Ситуация на мировых нефтя-
ных биржах привела к свертыва-
нию практически всех программ 
в рамках социального партнер-
ства между компаниями и рай-
оном. 2015 год можно считать 
«нулевым» в этом смысле. При 
этом на основании соглашения с 
«Транснефтью», мы «втянулись» 
в масштабное строительство 
школы в п. Куюмба и ФОКа в 
Туре. В результате того, что 
платежи по соглашению были 
прекращены, мы задолжали 
подрядчику за выполнение ра-
боты более 90 млн. рублей. 
Подрядчик подал иск в суд. Этот 
вопрос надо срочно решать. 
Иначе, в условиях Крайнего 
Севера мы потеряем то, что уже 
построили. 

Следующая серьезная про-
блема, которая возникает с 
началом промышленных ра-
бот на Юрубчено-Тохомском 
месторождении и запуском 
нефтепровода – это ограниче-
ние транспортной доступности 
в Эвенкию. Когда проходило 
общественное обсуждение про-
екта строительства нефтепро-
вода, вдольтрассовая дорога 
преподносилась нам, как некая 
преференция для района. Те-
перь же выясняется, что за про-
езд надо платить. Закрывается 
традиционный зимник через 
месторождение. Нужно строить 

обход стоимостью порядка 130 
млн рублей. Встает вопрос - за 
чей счет?

Мы понимаем, что развитие 
нефтегазового комплекса стра-
ны - задача государственная. 
Но нельзя же ее реализовывать 
за счет бюджетов территорий… 
Нам все время твердят о на-
логовых льготах. Но еще раз, 
напомню, что только живых 
денег нефтяники получают из 
бюджетов северных районов до 
полумиллиарда в год. При этом 
территория принимает  на себя 
все негативные экологические и 
социальные последствия.

Также в последнее время 
в сфере природопользования 
обострилась еще одна про-
блема. В район, в частности в 
Тунгусско-Чунскую зону, устре-
мились лесозаготовительные 
компании из Иркутской области. 
Аппетиты у них большие - от 700 
тыс. до 3 млн. кубометров рас-
четной лесосеки в год!

Пока все расчеты и биз-
нес-планы, которые они нам 
представляют, опять же, кроме 
убытков, ничего территории не 
сулят. Самые простые подсчеты 
показывают, что только соболя 
здесь ежегодно добывается на 
40 млн. рублей. А общая сто-
имость биоресурсов, которые 
используют местные жители, 
может достигать 60-70 млн. ру-
блей в год. Это прямые доходы 
населения. Ни одна лесозаго-
товительная компания даже 
близко не готова платить такие 
компенсационные суммы. Я уже 
не говорю об экологических по-
следствиях. Очень не хотелось 
бы, чтобы Подкаменная Тунгуска 
разделила судьбу мелеющих 
Селенги и  Байкала.  

Конечно, такая перевер-
нутая картина мира во взаи-
моотношениях с компаниями, 
которые хотят получить доступ 
к природным ресурсам нашей 
территории, вызывает справед-
ливое возмущение населения, 
особенно коренного… 

По сути, мы сейчас находим-
ся на развилке принятия страте-
гического для района решения. 
Либо продолжать нынешнюю, 
весьма либеральную политику 
природопользования, имея при 
этом минимальные экономи-
ческие и социальные резоны. 
Либо объявить территорию 
района зоной традиционного 

природопользования. Устав 
района такое решение предус-
матривает, и уже идет работа 
над соответствующим краевым 
положением. Очевидно, необхо-
дим и закон края о территориях 
традиционного природополь-
зования. Я  все же надеюсь, что 
будет найдено компромиссное 
решение, и нам удастся войти в 
конструктивные взаимоотноше-
ния с недропользователями».

Несмотря на резкость выска-
зываний участников совещания,   
такой конструктивный ком-
промисс был найден.  Главное 
решение   - лицензионные и 
социальные соглашения между 
недропользователями и краем, 
несомненно, будут пересмо-
трены в сторону повышения 
социальных обязательств про-
мышленников перед Эвенкией. 
Что касается лесопользования, 
губернатор края распорядился 
ввести мораторий на вырубку 
лесов в Эвенкии до принятия ре-
шения о порядке входа на тер-
риторию лесозаготовителей, 
учитывающего интересы корен-
ного населения. В ближайшее 
время правительством региона 
и краевым парламентом должен 
быть разработан закон края о 
территориях традиционного 
природопользования - ключе-
вой для Севера. 

«Пусть не вся территория 
Эвенкии станет заповедником, 
но  природопользование здесь 
будет особенным и подчинять-
ся многовековым традициям. 
Нефть нужна, но нужно разви-
вать и небольшие поселения, 
фактории, повышать эффектив-
ность традиционных промыс-
лов, делать их легитимными», 
- заявил по итогам совещания 
губернатор края Виктор Толо-
конский.

Перед расширенным засе-
данием правительства Красно-
ярского края,  состоявшимся 
во второй половине  заплани-
рованной программы визита, 
члены делегации побывали в 
двух важнейших социальных 
(и при этом проблемных!) уч-
реждениях Ванавары: школе 
и больнице.  Здание учебного 
заведения еще некоторое время 
назад было аварийным, и капи-
тальный ремонт лишь ненамно-
го улучшил его состояние, так и 
не сделав пребывание детей в 
школе комфортным. Необходи-

мо строительство новой школы.
 Ситуация с районной боль-

ницей также неоднозначная. 
Здание медицинского учрежде-
ния, состоящее из трех корпу-
сов, начали строить еще в 2007 
году. В 2012 году был введен в 
эксплуатацию один из корпусов 
больницы. Хирургическое и 
родильное отделения, а также 
хозяйственная часть остались в 
старых постройках на прежнем 
месте. Чтобы завершить стро-
ительство, кроме финансиро-
вания и внесения корректив в 
проектную документацию, те-
перь необходимы соответству-
ющие полномочия - ведь сейчас 
Ванаварская больница является 
краевым учреждением. Поэтому  
без участия губернатора края 
в этом сложном вопросе не 
обошлось.  

«Мы осмотрели школу, сей-
час она в приличном состоянии, 
там имеется новое оборудо-
вание, мебель. Не будь пер-
спектив роста у Эвенкии, я бы 
сказал – построим, но позднее. 
Но на сегодня у района колос-
сальные перспективы, а значит, 
численность населения будет 
сохраняться на прежнем уров-
не, возможно, даже вырастет. 
Объект, конечно, дорогой, но 
строить будем.  

Дело в том, что есть прямая 
взаимосвязь: чем эффективнее 
будем развивать инфраструкту-

ру района, тем активнее будет 
работать экономика. На сегод-
ня Эвенкия - лидер по инвести-
циям на душу населения. Пожа-
луй, она обойдет на   порядок 
самые богатые субъекты РФ. 
А завтра Эвенкия может стать 
лидером и по формированию 
налогового потенциала», - ска-
зал В.А. Толоконский. 

Затем каждый министр пра-
вительства края высказал свое 
мнение о социально-эконо-
мическом положении Эвенкии 
относительно  деятельности 
своего ведомства. 

Заместитель председателя 
правительства - куратор се-
верных территорий - Юрий За-
харинский коротко обозначил 
имеющиеся достижения. В их 
числе принятие в 2015 году двух 
краевых законов: о националь-
ных языках и об особом статусе 
Эвенкии и Таймыра. Сегодня 
для большей   доступности го-
суслуг в северных территориях 
открываются многофункцио-
нальные центры (в этом году 
такой центр начал работать в 
Туре). В 2015 году на уровне 
края впервые масштабно и 
успешно прошли Дни Эвенкии 
и Таймыра, благодаря которым 
красноярцы смогли познако-
миться с уникальной культурой 
северян.  

«Сейчас завершается ра-
бота по созданию Порядка от-

Каждый министр высказал мнение о ситуации в районе по своим направлениям Глава ЭМР Е. Васильев изложил приоритетные направления развития района
 и жестко обозначил свою позицию по взаимоотношениям

 с недропользователями

В поездке принимали участие депутат Заксобрания края А. Амосов, 
кандидат в депутаты Госдумы РФ С. Сокол
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Комментарии

Евгений ВАСИЛЬЕВ, глава ЭМР: 
«Эта была очень значимая поездка во всех отношениях: и с 

точки зрения политики, и с точки зрения экономики. Ванавара 
давно не видела у себя столь представительную делегацию. 
Основная цель состоявшегося мероприятия - решение социаль-
но-экономических вопросов районного масштаба и в частности 
Ванавары. Длительный период этот населенный пункт находился 
на периферии района, село фактически живет своей, отдельной 
жизнью. Именно поэтому для встречи и была выбрана Ванавара, 
которую необходимо активнее вовлекать в процессы жизнеде-
ятельности района. 

Насколько совещание было неординарным, настолько неор-
динарным и результативным будет, надеюсь, его итог. 

Состоялось два совещания. Первое - с недропользователя-
ми. С ними был проведен принципиальный разговор. К сожале-
нию, на сегодня экономическая эффективность от работы ком-
паний минимальна. Налоги, которые идут в районный бюджет, 
с каждым годом сокращаются, поскольку мы получаем только 
НДФЛ, а объемы по строительству нефтепровода снижаются, 
объект будет готов и введен в эксплуатацию к концу текущего 
года. В свою очередь, представители нефтедобывающих ком-
паний на совещании озвучили свои «радужные» планы по работе 
в Эвенкии. Осенью этого года в промышленную эксплуатацию 
будет запущено Юрубчено-Тохомское месторождение, как след-
ствие должна «подрасти» налоговая база и в крае, и в районе. Но, 
учитывая особенности российской системы налогообложения, 
предусматривающей поступление практически всего объема на-
логов от добычи полезных ископаемых в федеральный бюджет, 
мы реально понимаем, что районная прибавка будет незначи-
тельной. Поэтому и решено идти путем компенсационных выплат 
в рамках соглашений о социальном партнерстве. Нам даже не 
нужно, чтобы они платили деньги в бюджет, пусть возьмут на 
себя обязанность строить по 5-10 домов в год, несколько клубов, 
других объектов соцкультбыта. В период советской власти так 
и было. Если посмотреть на наши поселки, ведь львиная доля 
того, что мы сегодня имеем – это наследие геологоразведочных 
экспедиций: жилой фонд, котельные, школы, детсады и пр. 

Если промышленники с нами не согласны, мы тогда начнем 
более эффективно использовать свой природный потенциал – 
охота, рыбалка, сбор и переработка дикоросов, оленеводство, 
классическое сельское хозяйство. Объявим, если не всю терри-
торию Эвенкии, то большую ее часть территорией традиционно-
го природопользования и сельского хозяйства. Ведь, по сути на 
протяжении почти 50 лет (1930-1977 гг.) Эвенкия развивалась 
как сельскохозяйственная территория. У нас разработана хоро-
шая программа по устойчивому развитию сельских территорий. 
Главный ее плюс - обеспечение занятости и легализация дохо-
дов населения. Сегодня общий объем изъятия биоресурсов в 
Эвенкии за год оценивается в 400-500 млн. рублей.  

Итоговый документ совещания, в создании которого мы 
примем самое активное участие, будет готов к 20 мая. Я рас-
сматриваю его как некую программу действий для Эвенкии на 
ближайшие три года.  

В целом, совещание прошло плодотворно, мы услышали 
оценку нашей работы по разным направлениям от всех мини-
стров. И, надо сказать, все члены правительства позитивно 
отозвались об Эвенкии. Даже министр финансов В.В. Бахарь, 
говоря об объемах районного бюджета, ни слова не сказал, 
что его надо урезать, только настроил район на эффективное 
расходование средств. Формирование бюджета следующего 
года потребует от нас структурных изменений. Самое главное 
- бюджет должен работать эффективнее, чем сейчас».

Андрей ЧЕРКАСОВ, первый заместитель главы ЭМР: 
«Рабочий визит губернатора края и членов правительства, 

представителей компаний-недропользователей, на мой взгляд, 
прошел максимально эффективно. Мы персонально услышали, 
что глава региона и руководители правительства считают: Эвен-
кия – это особая территория, к которой стандартные решения 
не всегда применимы. В части природопользования нужно про-
должать искать баланс между интересами коренного, местного 
населения, живущего за счет добычи объектов животного мира 
и промышленных компаний. Ни в коем случае не должно быть 
преимущества за счет ущемления интересов местного насе-
ления. Что касается социальной ответственности компаний, 
соглашения предложено пересмотреть в сторону увеличения 
их участия в различных благотворительных проектах в Эвенкии, 
и систематизировать эти партнерские взаимоотношения. Хочу 
положительно отметить и персональное внимание губернатора 
к нашему району».

Лада ПАНИКАРОВСКАЯ, заместитель главы ЭМР по со-
циальным вопросам:

«Совещания прошли достаточно результативно. Принято 
много положительных для нас решений. А все потому, что и 

несения северных территорий 
к территориям традиционного 
природопользования, чуть поз-
же будет принят отдельный за-
кон. Сегодня остро стоит вопрос 
обновления жилого фонда, в 
том числе для представителей 
КМНС. В качестве пилотного 
проекта в минстрое края рас-
сматривается проект по строи-
тельству быстровозводимых до-
мов - по 20-25 объектов в год», 
- рассказал Юрий Николаевич. 

Министр финансов края Вла-
димир Бахарь в своем высту-
плении подчеркнул, что Эвенкия 
нынче не обделена вниманием 
со стороны краевых властей, по 
крайней мере, об этом говорит 
высокая бюджетообеспечен-
ность района. ЭМР сегодня 
находится на четвертом месте 
по уровню объема годового 
бюджета после Красноярска, 
Норильска и Таймыра. По бюд-
жетной обеспеченности из рас-
чета на одного жителя района, 
мы и вовсе являемся лидерами 
в крае. «Задачи  отнять или уре-
зать финансирование Эвенкии  
у края ни в коем случае нет, но 
мы просим вас сосредоточить 
свое внимание на эффективно-
сти расходования бюджетных 
средств», - подчеркнул Влади-
мир Викторович.  

Министр сельского хозяй-
ства Леонид Шорохов высоко 
оценил разработанную муни-
ципалитетом программу по 
устойчивому развитию сельских 
поселений ЭМР, финансирова-
ние которой предлагается по 
схеме: 50% - районных средств 
и 50% - краевых. Край предо-
ставит их на конкурсной осно-
ве. «Мы получили 10 заявок от 
территорий края, в том числе и 
от Эвенкии. В целом, мы видим, 
что ваша программа направ-
лена на увеличение занятости 
населения, в основном за счет 
ведения ЛПХ. Как раз сегодня я 
побывал в паре таких хозяйств 
Ванавары, даже выпил яйцо из-
под курицы. Помимо поддержки 
ЛПХ, программа предполагает 
возрождение заготовитель-
ных контор, которые займутся 
скупкой дикоросов, рыбы, мяса 
дикого северного оленя, шкурок 
соболя, а также переработкой 
сырья. Это позволит решить 
задачу не только роста экономи-
ки, но и легализовать заработок 
местного населения. Будем 
рассматривать эту программу 
и дорабатывать», - пообещал 
Леонид Николаевич. 

Положительную оценку си-
стеме образования Эвенкии 
дала министр образования 
Светлана Маковская. Школы 
и детсады района полностью 
укомплектованы педагогиче-
скими кадрами, оснащены ме-
белью, учебно-методическими 
материалами, в них созданы 
условия для реализации ФГОС. 
В районе выполнена работа в 
рамках реализации «майских 
указов» Президента РФ по обе-
спечению дошкольников места-
ми в детских садах. Но остаются 
и проблемные вопросы: поселки 
Эконда и Ванавара остро нужда-
ются в новых зданиях школ. 
Строить нужно и Туринскую 
школу-интернат, лишившуюся 
своего помещения в результате 
большого пожара. 

Остроту проблемы с завер-
шением строительства Вана-
варской больницы подчеркнул 

губернатор, и министры, от которых зависело решение наших 
проблем, смогли познакомиться с фактическим состоянием дел, 
сформировать свое мнение по каждому объекту, будь то школа 
или больница. Расставлены приоритеты в решении по строи-
тельству школ в Эконде, Ванаваре и Туре (взамен сгоревшей 
школы-интерната). В 2017 году начнется строительство школы в 
Эконде, в 2018 году - школы в Ванаваре, в 2019 году – школы-ин-
терната в Туре. За счет средств недропользователей в текущем 
году будет достроен физкультурно-оздоровительный комплекс 
в Туре. Еще одно решение, озвученное министром культуры  и 
нашедшее поддержку у губернатора - это постепенное обнов-
ление домов культуры в наших малых поселениях, по одному 
учреждению в год. На сегодня 50% сельских ДК, к сожалению, 
находятся в аварийном состоянии. 

Все министры социальной сферы просили передать вана-
варцам благодарность за теплый и дружелюбный прием, у всех 
осталось благоприятное впечатление как о селе, так и о людях, 
его населяющих». 

Артур ГАЮЛЬСКИЙ, депутат ЭРСД: 
«Правительство края впервые за всю историю Эвенкии в 

полном составе посетило нашу территорию. Это говорит о том, 
что район находится под пристальным вниманием краевых вла-
стей, он перспективный, обладающий огромным потенциалом. 
Но потенциал нашей территории – это не только углеводороды, 
но и объекты животного мира, дикоросы. Прежде всего, Эвен-
кия – это национальный район и интересы коренного населения 
должны быть поставлены во главу угла. Так, по деятельности 
лесопользователей на совещании принято принципиальное 
решение – «заморозить» вырубку леса до принятия новых правил 
предоставления лесных угодий компаниям с целью последую-
щего освоения. Новые правила должны максимально учиты-
вать интересы КМНС. Понятно, что вся Эвенкия не может стать 
заповедной зоной, но все же часть территории обязана стать 
территорией традиционного природопользования. Губернатор 
поставил вопрос о необходимости ускорить принятие краевого 
закона о ТТП. Еще один важный момент хотелось бы отметить: 
разработанная депутатским корпусом райсовета программа 
устойчивого развития сельских территорий получит краевое 
финансирование - речь идет о 14 млн рублей в год. Район готов 
к реализации программы, для этого у нас есть и кадры, и хо-
зяйствующие субъекты. В этом смог лично убедиться министр 
сельского хозяйства края Л.Н. Шорохов, здесь в Ванаваре мы 
организовали ему экскурсию в два личных подсобных хозяйства. 
Сельское хозяйство в условиях Севера – нелегкий, но очень 
важный труд. Эвенкия готова создавать свою продовольствен-
ную безопасность.

В части поддержки КМНС мы встречались с и.о. руководи-
теля краевого агентства по развитию северных территорий Г.В. 
Антоненко и договорились в ближайшее время сесть за стол 
переговоров вместе с минсельхозом и минприроды. Межве-
домственную разобщенность пора убирать. Работа в первую 
очередь должна быть нацелена на результат. 

Подчеркну, что меры социальной поддержки, идущие через 
краевое агентство по развитию северных территорий, останут-
ся в полном объеме, к ним добавятся деньги развития за счет 
экономических мер поддержки сельского хозяйства. Пора наши 
традиционные виды хозяйственной деятельности вводить в 
реальный сектор экономики».

 Александр ЗАРУБИН, глава с. Ванавара: 
«Наконец-то проблемы, существующие в Ванаваре на про-

тяжении многих лет, дали подвижку. Глава региона пообещал, 
что в Ванаваре будет построена школа, достроены два корпуса 
больницы. Кроме проведения совещаний, губернатор В.А. Толо-
конский провел прием по личным вопросам. Сразу скажу, что все 
заявители получили положительный ответ. Тематика обращений 
была различной. Например, жительница Ванавары попросила 
пересмотреть норматив численности групп обучающихся в 
филиале Эвенкийского многопрофильного техникума. Далее на 
приеме побывали главы Чемдальска и Муторая в связи с ветхо-
стью жилого фонда в этих селах. Глава региона тут же подписал 
документ о строительстве четырех домов в этих населенных пун-
ктах за счет краевых средств. Женщина обратилась с просьбой 
о финансировании поездки, необходимой для лечения сына. 
Другая жительница села на протяжении четырех лет не могла 
добиться принятия решения о подключении ее дома к системе 
центрального отопления. Молодой специалист, построивший 
дом за собственные средства и являющийся участником краевой 
программы «Устойчивое развитие сельских территорий», не мог 
получить компенсацию. Повторюсь, все поднятые вопросы были 
решены положительно. В целом, мероприятие состоялось без 
проблем, гости покидали Ванавару с хорошим настроением». 
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профессиональных культработ-
ников. 

В выступлении министра эко-
номического развития Виктора 
Зубарева прозвучало, что Эвен-
кия занимает 9-е место в крае по 
количеству бизнес-сообществ. 
Это очень неплохой показатель. 
Однако второй год подряд отме-
чается спад в этой сфере, хотя в 
районе зарегистрировано более 
400 индивидуальных предпри-
нимателей. «Думаю, у нас полу-
чится переломить эту ситуацию. 
Сейчас открылись МФЦ, через 
которые мы сможем запустить 
программы микрокредитова-
ния, поручительства. Надеюсь, 
впоследствии эта тенденция 
изменится», - сказал Виктор 
Владиславович. 

Оптимистичное выступление 
получилось у председателя пра-
вительства края Виктора Томен-
ко. Он акцентировал внимание 
участников заседания на том, 
что Эвенкия – это особая тер-
ритория: «Те законы, которые 
работают на больших числах, 
на малых, к сожалению, дают 
сбой. Здесь нужно   учитывать 
специфику территории. Все 
основные достижения райо-
на – это та база, которая была 
наработана при округе, и для 
нас она является стартовой пло-
щадкой. Думаю, сегодняшнее 
заседание станет некой точкой 
отсчета в развитии Эвенкии. 
Базовые задачи пока нам уда-
ется удерживать. Например, 
серьезный суммарный бюджет 
Эвенкии – около 6 млрд. рублей.  
Для края Эвенкия – важная и 
перспективная территория. 
Вспомним, как было с Турухан-
ским районом 5-6 лет назад: из 
дотационного района он превра-
тился в район-донор, который 
«кормит» весь край. Так будет и 
с Эвенкией», - уверенно сказал 
Виктор Петрович. 

Эту уверенность поддержал 
глава ЭМР Евгений Васильев, 
который представил на засе-
дании правительства содер-
жательный доклад. В нем он  
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министр здравоохранения Ва-
дим Янин: «В 2012 году в работу 
был введен новый корпус боль-
ницы, в котором размещаются 
поликлиника и терапевтическое 
отделение. Однако до сих пор 
идет строительство еще двух 
корпусов больницы, в которых 
будут размещены отделения 
стационара. Из-за изменив-
шихся требований пришлось 
вносить коррективы в проект 
медико-технического задания. 
В 2006 году была задумка по-
строить больницу в Ванаваре, 
учитывая ее значение, как для 
поселка нефтегазового ком-
плекса. Проект был поддержан 
на уровне федерации, и в 2007 
году началась стройка больницы 
на 80 коек. Стоимость проекта в 
итоге составила почти 2 млрд. 
рублей. Успели сделать по 2012 
год только первый блок с тера-
пией, дневным стационаром и 
поликлиникой. Соответственно, 
два блока находятся в высокой 
степени готовности – 90%. Но 
из-за того, что проект при-
шлось модернизировать, к со-
жалению, проектные работы не 
завершены до сих пор. Сейчас 
главная задача - до конца года 
завершить проект, получить 
смету расходов, погрузить ее 
в бюджет 2017 года и объявить 
конкурсные процедуры». 

Министр культуры Елена 
Мироненко работу управле-
ния культуры администрации 
ЭМР оценила высоко. Район 
активно участвует в различных 
конкурсных и грантовых проек-
тах края. В прошлом году был 
построен новый Дом культуры в 
п. Тутончаны. Но, к сожалению, 
50% сельских клубов в Эвенкии 
нуждаются в серьезном об-
новлении. Министр предложи-
ла разработать программу по 
строительству домов культуры 
в селах. В обновлении нужда-
ются и кадры, большая часть 
которых сегодня находится в 
пенсионном и предпенсионном 
возрасте. В этом поможет целе-
вая программа по подготовке 

обозначил приоритетные на-
правления в развитии Эвенкии, 
а также «проблемные» вопросы, 
нуждающиеся в поддержке со 
стороны края. В приоритете 
- выстраивание системных вза-
имовыгодных отношений с ком-
паниями-недропользователями 
и повышение эффективности 
традиционного природополь-
зования, оформление его в 
самостоятельное направление 
сельскохозяйственной отрасли. 
Также необходимо изменение 
форм и методов поддержки ко-
ренных народов, с постепенным 
переходом на коллективные 
формы ведения ими тради-
ционных видов деятельности. 
Не обойтись и  без снижения 
затрат энергопроизводящих 
предприятий района,  как и без 
совершенствования транспорт-
ной доступности территории, 
что влечет за собой сохранение 
и наращивание объема соци-
альных услуг и уровня жизни 
населения в целом.

   Подводя итог совещанию, 
губернатор края Виктор Толо-
конский заявил: благие переме-
ны в Эвенкии будут! Освоение 
эвенкийских недр станет до-
рогой в будущее для района, и 
прежде всего - для коренных ма-
лочисленных народов. В скором 
времени будет готов документ 
«Стратегия социально-эконо-
мического развития Эвенкий-
ского района», где отразятся 
приоритетные направления: 
нефтегазодобыча, сельское 
хозяйство, поддержка КМНС, 
обновление жилого фонда и 
объектов социального назна-
чения, рационализация комму-
нального обслуживания и пр.   

   Губернатор дал распоря-
жение членам правительства 
края разработать своего рода 
программу действий. «При-
менительно к Эвенкии одни-
ми разовыми поручениями не 
обойтись. Слишком все здесь 
взаимосвязано: одна пробле-
ма, как нитка за иголкой, тянет 
другую, и говорить о разви-

тии нужно в комплексе. Нужно 
подготовить специальный до-
кумент, в котором будут отра-
жены новые базовые задачи. 
В одиночку муниципалитету 
сделать это очень трудно. К его 
разработке прошу подключить-
ся все  без исключения мини-
стерства и ведомства края. И 
никаких «принять к сведению», 
«предусмотреть» и так далее в 
документе быть не должно! А 
только - «профинансировать, 
обеспечить, построить». Это 
должен быть документ прямого 
действия! В его основе должна 
быть заложена идеология мак-
симальной поддержки корен-
ных малочисленных народов 
Севера», - потребовал от своих 
подчиненных глава региона. 

«Наконец-то проблемы, су-
ществующие в Ванаваре на 
протяжении многих лет, дали 
подвижку. Глава региона поо-
бещал, что в Ванаваре будет 
построена школа, достроены 
два корпуса больницы. Кроме 
проведения совещаний, губер-
натор В.А. Толоконский провел 
прием по личным вопросам. 
Сразу скажу, что все заявители 
получили 

Добавим, что   для делега-
ции, посетившей Ванавару, в 
селе была организована экс-
курсия в Ванаварский филиал 

Эвенкийского краеведческого 
музея, посетить который счи-
тают своим долгом все при-
езжие. Помимо экспозиций, 
знакомящих с бытом эвенков, в 
музее есть отдел, посвященный 
космическому пришельцу – Тун-
гусскому метеориту, который, 
по одной из версии ученых, 
упал в тайге всего в нескольких 
километрах от Ванавары.    

Еще одно место, в котором 
побывал глава региона Виктор 
Толоконский – православный 
храм во имя Святого архистра-
тига Божьего Михаила. Храм 
был построен несколько лет 
назад, с лета 2012 года в нем 
идут церковные службы. 

Вот такой молниеносной, 
но насыщенной получилась 
программа визита правитель-
ства Красноярского края. О 
Ванаваре, в которой губернатор 
Виктор Толоконский побывал 
впервые, у него и у всех членов 
делегации, по их словам, оста-
лись только положительные 
впечатления. Ведь в северном 
селе имеется и социальный, 
и экономический, и кадровый 
потенциал, и, конечно же, здесь 
живут гостеприимные и друже-
любные люди. 

Софья МАКСИМОВА
Марина НЕМТУШКИНА

Губернатор в  Ванаварской больнице
 с хирургом Н. Сухановым

Средняя школа с. Ванавара: беседа с директором Т. Филипенко

Филиал Эвенкийского музея: 
экскурсию ведет начальник управления культуры М. Подполенок


